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《科创板首次公开发行股票注册管理办法(试行)》
明确，科创板面向世界科技前沿、经济主战场和国家
重大需求。优先支持符合国家战略，拥有关键核心技
术，科技创新能力突出，主要依靠核心技术开展生产
经营，具有稳定的商业模式，市场认可度高，社会形
象良好，具有较强成长性的企业。

在移动互联网底层红利殆尽的背景下，新经济正
在迫切寻找本质性的新机会。

IDG资本合伙人牛奎光去年年底就明确表示，信
息产业、集成电路、5G通信、新能源、智能制造以及
工业互联网平台等等，这些以硬科技为代表的技术有
望作为中国经济增长的新一轮引擎。下一个时代正是
硬科技公司的时代，而这个时代已经到来。

天风证券宏观团队负责人宋雪涛也撰文提出，融
资和退出不是科创板设立的因，却能生成硬科技企业
加强融资能力、科技领域投资者增加退出渠道的果。

换句话说，科创板将补齐资本市场服务科技创新
的短板，通过优胜劣汰，改变目前缺乏融资自主化、
创新自主化的局面。

今年两会期间，全国政协委员、交银施罗德基金
总经理谢卫认为，各方应站在深化金融供给侧结构性
改革的高度去审视科创板的意义。“我国金融业态以间
接融资为主，股权融资发展不到位。在间接融资中，
又以大中型银行为主体，并且商业银行内部的制度政
策安排、技术能力、内外部激励约束机制也不健全。
科创板旨在补齐资本市场服务科技创新的短板，是对
现有发行制度和资本市场生态格局的重大改革和大胆
尝试，对于完善多层次资本市场体系、提升资本市场
服务实体经济的能力，具有重要意义。”

科创板的推出，随着一家家科创企业跃跃欲试，
宁波民间合伙企业、政府背景的创业投资引导基金、
背靠各路资本的股权投资基金，已经嗅到春天的味道。

与维科的投资途径不同，宁波多数产业资本还是选择
近水楼台，在本地高新企业中寻找投资目标。

3月2日，央视披露了宁波一家正在冲击科创板的“种
子选手”——长阳科技。这是一家服务于半导体显示的功
能膜企业，公司的反射膜全球市场占有率达36%，公司拥
有功能膜原材料配方技术等多项核心技术。

在接受央视采访时，长阳科技董事长金亚东表示，从
整个上市的进度来说，科创板会比传统主板或者创业板会
快一些；同时在初次发行定价市场化、再融资的便利性
上，有制度红利。

2016年，长阳科技在新三板挂牌，当年年底就宣布进
入首次公开发行股票并上市的辅导阶段。两年多过去了，
尽管还未上市，但通过定增融资，企业市值已达14亿
元，2017年半年营收约为1.8亿元，利润不到500万元。
在市值和财务指标上基本符合科创板上市条件之一：预
计市值不低于人民币10亿元，最近一年净利润为正且营
业收入不低于人民币1亿元。

Wind的企业图谱数据显示，一旦长阳上市，宁波多
家产业投资、股权投资机构将从中受益，其中既有国资背
景的宁波工业投资集团，也有像宁波韵升这样的上市民营
企业。

值得注意的是，国投创新也间接持有这家公司的股
权。

中泰证券分析称，科创板与新三板有许多相似的部
分，尤其是同为中小企业募集资金，为科研成果资本化带
来更多机会。该机构建议以新三板公司为样本，筛选出最

不少IPO辅导期企业欲改换跑道

投资硬科技的春天已来临

新市值大于10亿元，近三年累计研发支出
占营业收入占比排名最高，且属于科技领域
的企业。

此外，除了仍未上市的独角兽，类似已
进入IPO辅导备案阶段的科技型企业，在登
陆科创板上也有明显优势。

去年宁波就有10多家企业IPO辅导备
案登记被受理。若按科创板细则对科创企业
定位进行梳理，宁波拟上市企业中还能筛选
出多个种子选手。

以一家高端装备制造企业为例，IPO的
高门槛也让他们在创业板门前徘徊了好些
年。科创板推出后，这家公司也意欲改换跑
道，正着手准备申报材料。

据此前公司披露的信息，多名宁波企业
家领投这家公司，持股数量超过了15%。

这些企业家多数都来自宁波最传统的制
造业，与商业模式创新相比，他们更青睐技
术创新带来的新的机遇。
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